
  

  

  

CHILE COMO EL “SILICON VALLEY DEL 
SALMÓN”, UNA DE LAS IDEAS SURGIDAS 
EN EL CONGRESO FUTURO LOS LAGOS 

Rashid Sumaila, Mathias Middelboe y 
Thor Sigfusson, provenientes de Nigeria, 
Noruega e Islandia, respectivamente, 
son expertos en temas relacionados a la 
industria acuícola y fueron los expositores 
en la primera versión del Congreso Futuro 
Los Lagos. 

A primera hora del miércoles, los tres 
escucharon atentamente una presenta- 
ción del presidente de SalmonChile Arturo 
Clément, en la que señaló que la pesca 
es la segunda industria que más exporta 
Chile, después del cobre, representando 
el 2% del PIB 

Clément hizo énfasis en que gracias 
a la industria salmonera, que genera 86 

mil puestos de trabajo en el país, 22 mil 
jóvenes de la región han podido acceder 
a educación superior y el 80% de ellos es 
primera generación universitaria. Esta cifra 
Le llamó la atención a uno de los expertos, 
Thor Sigfusson, quien es la primera vez 
que visita Chile. 

Elislándés de casi dos metros fue el 
tercer expositor en hablar. Con una indes- 
mentible apariencia nórdica, explicó cómo 
convirtieron a Islandia en un país produc- 
tor de salmón y exportador de startups en 
esta industria. Atentamente lo escuchaban 
más de 450 personas en el hotel Enjoy de 
Puerto Varas. 

En su charla, contó su experiencia como 

fundador de The Ocean Cluster House, en 

la capital del país. Ahi trabajan 70 empresas 
que utilizan el océano como recurso para 
su trabajo y dijo que Chile puede conver- 
tirse en el "Silicon Valley del salmón". Ade- 

más, le regaló a Clément su nuevo libro, 

100% fish, donde plantea la tesis de que no 
hay residuos en este animal, ya que si se 
aprovecha en su totalidad se pueden hacer 
bebidas de colágeno, ropa, crema para la 
cara, cosméticos, alimento para mascotas y 
parches para heridas, entre otros. 

Al terminar su presentación, el islandés 

contó que hace pocos días lanzó su nuevo 
fondo, Blue Nova Ventures, para invertir en 

la "economía azul" (industria ligada a los 

océanos) y contó que una de las startups 
salidas en las que ha participado nació en 
un pueblo de 400 personas y fue adquiri- 
da por US$ 1.000 millones. 

Tras terminar, los expositores, algunos 
emprendedores de la zona y los organi- 
zadores del evento compartieron pizzas, 
cervezas y crudos en el restaurante La 
Mesa Tropera. 

ILAN RUSSO, UNO DE LOS 
ABOGADOS EN CASO FACTOP, ARMA 
SU PROPIO ESTUDIO: ESTÁ EN LA 
EX OFICINA DE LUIS HERMOSILLA 

En medio de la masiva formalización que esta semana ha 
copado parte importante de la agenda económica, el caso 
Factop, pasó desapercibido para la mayoria de los asistentes 
que uno de los abogados participes es Ilan Russo Bocic, uno 
de los hijos del fallecido empresario y emprendedor Mauricio 
Russo Calderón, fundador de Casaideas. 

Ilan Russo Bocic defiende a Alberto Sauer Rosenwasser, el 
padre de Daniel y Ariel Sauer, patrocinio que tienejunto a otro 
abogado, llan Eck. 
Ambos llan se conocen desde hace tiempo y trabajaron en 

Formar, en 2024, un bufete que ya no existe. La nueva firma 
se llama 41/Abogados, alli comparten también con Ítalo León, 
entre otros abogados. El nombre del estudio se debe a que la 
oficina se ubica en un edificio de Alonso de Córdova, en el 41 
A, que coincidentemente antes era la oficina que ocupó por 
años Luis Hermosilla. 

Russo y Eck se conocieron en un posgrado en España y 
luego cuando Russo entró a trabajar en la fiscalía, Eck era 
Defensor Penal Público. 

Russo estudió Derecho en la UAL Si bien en segundo año. 
se cambió a Ingenieria Comercial, al año siguiente regresó 
ala carrera original. Luego se fue a España, donde hizo un 
posgrado en la Universidad de Cataluña -se especializó en 
compliance y en ciberseguridad- y otro en la Pompeu Fabra 
(UPF), en derecho penal. 

Luego de regresar a Chile entró a trabajar en el Ministerio 
Público, al que llegó a hacer la práctica profesional y en el 
que se quedó trabajando varios años. Primero en flagrancia 
y luego en la unidad de delitos violentos y foco investigativo. 
Tras salir de la fiscalía, comenzó a armar este proyecto legal 
propio. "Lo hice siguiendo lo que siempre me dijo mi papá 
"Tienes que seguir lo que te apasiona! Sigo la linea de mi 
papá, lo que te apasiona y despierta en la mañana”, responde 
Russo sobre su camino propio. 
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LA DEFENSA DE AES DESU 
PROYECTO A 20 KILÓMETROS 
DE PARANAL 

En 2020 AES, la empresa controlada por la estadou- 
nidense AES Corporation, comenzó a trabajar en un 
proyecto de energía solar y eólica en Taltal región de 
Antofagasta. Lo bautizaron Terra, generaría 850 MW y 
estaría en un terreno privado que habian comprado, justo 
en la zona que el Gobierno ha bautizado como la Reserva 
Eólica Taltal. uno de los mejores lugares del mundo para 
¿generar energía renovable. 

Entonces AES habló con el Observatorio Europeo 
Austral (ESO por sus siglas en inglés), porque el proyecto 
estaba a 20 kilómetros del observatorio Paranal y del 
Armazones, que está en construcción. Incluso les pidieron 
evaluar pasar por elárea de exclusión que tiene otorgada 
porel Estado el observatorio, para pasarla lnea de trans- 
misión, a lo que ESO se negó y AES tuvo que rediseñar 
el cableado. En ese momento, el grupo astronómico no 
presentó observaciones ante el Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA). El 2023, el proyecto Terra fue aprobado 
favorablemente por la autoridad, y nadie impugnó dicha 
aprobación. 

Pero mientras estaban en ese proceso, el Gobiemo 
lanzó la Estrategia Nacional de Hidrógeno, y AES quiso 
participar. Hacerlo en Punta Arenas, otro polo de desa- 
rrollo de esa tecnología, era más dificil porque no tenían 
operaciones alli, por lo que rediseñaron el proyecto Terra y 
empezaron a trabajar en INNA, el megaproyecto industrial 
de energía renovable, hidrógeno y amoniaco verde de 
US$ 10 mil millones y una generación de 2200 MW, y que 
esta semana ha tenido de opositores a la misma ESO, asi 
Como a astrónomos como Maria Teresa Ruiz, José Maza y 
Teresa Paneque por ensuciar a los cielos más prístinos y 
oscuros delmundo. 

Pero, cuentan personas al tanto, la firma hizo un trabajo 
previo durante todo el año pasado con la misma ESO para 
explicarles que el proyecto no afectaría la oscuridad de 
los cielos noctumos, y que estaba lejos de sobrepasar la 
norma lumínica aprobada en octubre del año pasado, y 
donde tanto ESO como AES participaron en la discusión 
con los ministerios de Ciencia y de Medio Ambiente. Es 

    

más, Terra contaminaba más lumínicamente que INNA. 
Enjulio delaño pasado volvieron ajuntarse con ESO 

para mostrarles el proyecto y que, según sus cálculos, 
el proyecto INNA aumentaria en 0,27 puntos porcen- 
tuales la contaminación lumínica durante el proyecto en 
operación, principalmente por luces a usar en seguridad 
y actividades de las personas que operaran en el lugar 

Los estanques donde se almacena el hidrógeno y elamo- 
niaco no utilizará una luz especial o mayor, y los paneles 
solares y torres eólicas no necesitan luz durante la noche. 
Ya entonces hubo aprensiones de los cientificos, pero 
siguieron conversando. Hasta que en agosto la relación 
se tensó y AES empezó a recibir llamados desde distintos 
ministerios. 

En diciembre, volvieron a juntarse con ESO, quienes 
dijeron que hicieron otras modelaciones y proyecciones 
de que más proyectos como el de AES se podrian instalar 
enla zona y con eso si afectar los cielos. En esa reunión, 
ESO quedó de enviarle más modelaciones, pero nunca 
llegaron, hasta que AES presentó a tramitación ambiental 
su proyecto a fines de diciembre y se armó el escándalo 
que ha salido en medios estos días. 

La firma apuesta a que en la tramitación ambiental van 
a mostrar que no existe tal contaminación lumínica Ade- 
más, han argumentado que sólo están siguiendo los pará- 
metros que el mismo Estado ha empujado: descarboniza- 
ción, empujar el hidrógeno y amoniaco verde e instalarse 
en Taltal. como parte de la Reserva Eólica de Taltal Estas 
semanas han pedido reuniones con la representante de la 
Unión Europea en Chile, pero no han tenido respuestas. 

ESO, por su parte, está también reuniendo apoyos 
intemacionales para oponerse al proyecto.
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